

CARLOS GARCIA BEDOYA

100 AÑOS

1925 – 2025

GONZALO GUTIÉRREZ

30 DE ABRIL DE 2025

QUIERO AGRADECER A LA EMBAJADORA SILVIA ALFARO, DIRECTORA DE LA ACADEMIA DIPLOMATICA DEL PERU, POR HABER ACOGIDO ENTUSIASSTAMENTE LA INICIATIVA DE LLEVAR A CABO EN LA SEDE DE LA ACADEMIA ESTA CEREMONIA DE RECUERDO DEL EMBAJADOR CARLOS GARCIA BEDOYA, DE QUIEN EL DIA DE HOY SE CUMPLEN 100 AÑOS DE SU NACIMIENTO.

NOS HONRAN CON SU PRESENCIA LOS HIJOS DEL EMBAJADOR GARCIA BEDOYA, CARLOS, ROXANA, CLAUDIA Y OLGA, ASI COMO MUCHOS DE SUS FAMILIARES Y AMIGOS.

RECORDAR A GARCIA BEDOYA ES RECORDAR A LA PERSONA QUE IMPRIMIÓ EL PENSAMIENTO MODERNO DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES EN LA CANCILLERIA DEL PERU. FUE ÉL QUIEN PROMOVIO EL ESTUDIO DE LAS GRANDES CORRIENTES DE ANALISIS EN NUESTRO DEVENIR DIPLOMATICICO.

CON GARCIA BEDOYA SE HACEN FAMILIARES EN NUESTRAS EVALUACIONES Y PLANES LAS IDEAS DEL REALISMO DE RAYMOND ARON Y HANS MORGENTHAU O DEL BEHAVIORISMO DE KARL DEUTSCH, TEORIAS QUE PARECEN RENACER EN ESTOS DIAS PARA ANALIZAR LA SITUACION INTERNACIONAL DE DESGLOBALIZACION CENTRÍFUGA QUE HOY NOS ABRUMA. Dicho sea de paso, FUE GARCIA BEDOYA EL PRIMER PROFESOR DE TEORIA DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES EN ESTA ACADEMIA.

PERO TAMBIÉN FUE ÉL QUIEN LIDERÓ LA INSERSIÓN DEL PERU EN UNA REALIDAD INTERNACIONAL QUE IBA MUCHO MAS ALLA DE NUESTRO CONTEXTO REGIONAL O FRONTERIZO.

ÉL SEÑALABA QUE EL PERU DEBIA TENER UNA POLITICA EXTERIOR CON, Y CITO, “*MAYOR LIBERTAD DE MOVIMIENTO QUE NOS PERMITA JUGAR CON OTROS FACTORES DENTRO DE LA POLITICA LATINOAMERICANA Y PROYECTARLOS A LA POLITICA MUNDIAL*”. FIN DE LA CITA.

LAS IDEAS DEL NO ALINEAMIENTO FRENTE A UNA GUERRA FRIA QUE LIBRABAN LOS ESTADOS UNIDOS Y LA UNION SOVIETICA, FUERON PARTE DE UNA IMPRONTA QUE LE DIO A LA POLITICA EXTERIOR DEL PERU UN HORIZONTE MAS AMPLIO.

APAREJADO A ELLO, SURGEN POSICIONES QUE BUSCABAN REVOLUCIONAR EL ORDENAMIENTO ECONOMICO INTERNACIONAL PARA DARLE A LOS PAISES EN DESARROLLO UNA VOZ QUE LES PERMITIERA AVANZAR EN LA PROMOCION DE SUS INTERESES.

EJEMPLO DE ESOS CAMBIOS ES LA CREACION DEL NUEVO DERECHO DEL MAR -DONDE EL PERU TUVO UN PAPEL PROTAGONICO- CON PERSONALIDADES COMO ALFONSO ARIAS SCHERIBER, JUAN MIGUEL BAKULA O UN JOVEN ALVARO DE SOTO.

LA LABOR DE GARCIA BEDOYA EN EL MARCO DE LA REFORMA DE LA CARTA DE LA ORGANIZACIÓN DE ESTADOS AMERICANOS TAMBIEN FUE ENCOMIABLE. EN DIVERSOS ANALISIS SE RESALTA EL HECHO QUE SU TRABAJO E INICIATIVA PERMITIO QUE VARIOS PAISES RETOMARAN SU RELACION CON CUBA, CUMPLIENDO ASI DE ALGUNA MANERA CON EL LLAMADO QUE SU MAESTRO, RAUL PORRAS BARRENECHEA, HABIA LANZADO EN LA ASAMBLEA DE LA OEA EN COSTA RICA EN 1960.

CARLOS GARCIA BEDOYA SE INICIO EN LA CANCILLERIA EL 27 DE ABRIL DE 1947, TRES DIAS ANTES DE CUMPLIR LOS 22 AÑOS, COMO UN JOVEN MECANOGRAFO DE LA SECCION DE INMIGRACION DEL DEPARTAMENTO DE INMIGRACION Y EXTRANJERIA, QUE EN ESA EPOCA ERA PARTE DE LAS RESPONSABILIDADES DEL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES.

EN ESA ÁREA DE LA CANCILLERIA DURANTE LOS SIGUIENTES SEIS AÑOS TRABAJARIA ESFORZADAMENTE, ASCENDIENDO A LOS CARGOS DE AYUDANTE QUINTO, CUARTO Y SEGUNDO. PARALELAMENTE SIGUIO SUS ESTUDIOS EN LA UNIVERSIDAD DE SAN MARCOS, DONDE SE GRADUO CON UNA TESIS SOBRE EL USO DE LA ENERGIA NUCLEAR.

JAVIER PÉREZ DE CUELLAR, EN UNA ENTREVISTA, RECORDABA QUE CONOCIO A GARCIA BEDOYA EN LOS AÑOS 40, EN MADRID, DONDE ÉL ESTUDIABA. TAMBIÉN HACIA MEMORIA DEL APRECIOS QUE LE TENIA A UN TIO DE GARCIA BEDOYA, QUE HABIA SIDO DIPLOMATICO Y CONSUL GENERAL EN LISBOA, ENRIQUE GARCIA BEDOYA CORRALES MELGAR, ASÍ COMO A JOSE MANUEL GARCIA BEDOYA, ABUELO DEL EMBAJADOR Y MINISTRO DE GOBIERNO DURANTE EL REGIMEN DE SANCHEZ CERRO.

CARLOS GARCIA BEDOYA ES INSCRITO EN EL ESCALAFON DEL SERVICIO DIPLOMATICOS DE LA REPUBLICA CON LA CATEGORIA DE SEGUNDO SECRETARIO EL 1RO DE JULIO DE 1953, Y AL AÑO SIGUIENTE

ES NOMBRADO SEGUNDO SECRETARIO DE LA EMBAJADA DEL PERU EN BUENOS AIRES. ESTANDO EN ARGENTINA OBTIENE SU ASCENSO A PRIMER SECRETARIO.

EN EL AÑO 1959 LO ENCONTRAMOS DE REGRESO EN LIMA, DONDE PERMANECE HASTA 1961. EN ESE LAPSO TRABAJA EN LAS OFICINAS DE COORDINACION Y EN EL DESPACHO DEL MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES. ES EN ESTE MOMENTO QUE GARCIA BEDOYA CIMENTA UNA RELACION CERCANA CON EL BRILLANTE E INTEGRAL CANCILLER RAUL PORRAS BARRENECHEA.

ANECDOTICAMENTE SE PUEDE RECORDAR QUE PORRAS DISTINGUE EN UNA CEREMONIA MUY INTIMA EN SU PROPIA CASA AL GRUPO DE JOVENES DIPLOMATICOS QUE TRABAJABAN CERCANAMENTE A ÉL, CONDECORANDO CON LA ORDEN DEL SOL A LOS QUE SERIAN FUTUROS EMBAJADORES ENRIQUE GONZALES DITTONI, CARLOS GARCIA BEDOYA, FELIX ALVAREZ BRUN, JUAN JOSE CALLE Y JAIME CACERES.

FUE GONZALEZ DITTONI UN PERSONAJE IMPORTANTE PARA GARCIA BEDOYA, YA QUE SE CONSTITUYO EN UNA ESPECIE DE REFERENTE PERSONAL EN LAS IDEAS QUE AÑOS DESPUES CONCRETARIA PARA LA REESTRUCTURACION Y MODERNIZACION DE LA CANCILLERIA. CON ÉL, CON JAVIER PEREZ DE CUÉLLAR Y FELIPE SOLARI, ORGANIZABAN EN EUROPA SUS "AQUELARRES" PARA CONVERSAR SOBRE EL FUTURO DE LA POLITICA EXTERIOR PERUANA. GONZALES DITTONI MURIÓ TEMPRANAMENTE, SIENDO EMBAJADOR EN SUIZA,

EN 1961, CON LA CATEGORIA DE PRIMER SECRETARIO, GARCIA BEDOYA ES NOMBRADO INTEGRANTE DE LA EMBAJADA DEL PERU EN FRANCIA. ALLI PERMANECERA UN LARGO PERIODO HASTA MEDIADOS DE 1966. DURANTE SU ESTADA EN PARIS ES PROMOVIDO A LA CATEGORIA DE CONSEJERO Y, POSTERIORMENTE, EN 1966, A LA DE MINISTRO. DEBEMOS RECORDAR QUE EN AQUELLA EPOCA EN NUESTRO SERVICIO NO EXISTIA LA ACTUAL CATEGORIA DE MINISTRO-CONSEJERO.

A SU RETORNO A LIMA, EN 1966, OCUPA LOS PUESTOS DE SUBDIRECTOR DE ASUNTOS POLITICOS, Y JEFE DEL DEPARTAMENTO JURÍDICO. EL AÑO 1968 ES DESIGNADO DIRECTOR DE COORDINACIÓN.

EN OCTUBRE DE ESE AÑO 1968 OCURRE EL GOLPE DE ESTADO DEL GENERAL JUAN VELASCO ALVARADO. Y AQUÍ CABE RECORDAR QUE DURANTE SU ESTADA EN PARIS COMO CONSEJERO Y POSTERIORMENTE COMO MINISTRO DE LA EMBAJADA Y ENCARGADO DE NEGOCIOS A.I., GARCIA BEDOYA TIENE VINCULACION CON EL ENTONCES AGREGADO MILITAR DEL PERU EN FRANCIA, QUE A LA SAZON -EN 1962- NO ERA OTRO QUE EL GENERAL DE BRIGADA

VELASCO ALVARADO, QUIEN ENCABEZARIA POSTERIORMENTE EL GOLPE MILITAR.

CON EL GOBIERNO MILITAR SURGE UNA NUEVA GENERACION DE JOVENES DIPLOMATICOS QUE CON GRAN INTELIGENCIA Y CAPACIDAD DIERON FORMA A UNA POLITICA EXTERIOR RENOVADA QUE UBICÓ AL PERU -COMO LO SEÑALÉ ANTES- EN UNA POSICIÓN RELEVANTE A NIVEL INTERNACIONAL.

A LA CABEZA DE ESE RECAMBIO GENERACIONAL SE ENCUENTRA CARLOS GARCIA BEDOYA, QUIEN ES ASCEDIDO A LA CATEGORIA DE EMBAJADOR EL 1RO DE ENERO DE 1969, Y ES NOMBRADO A DIRIGIR LA RECIENTEMENTE CREADA SUB-SECRETARIA DE PLANEAMIENTO, QUE SURGE COMO UN DIVISIÓN DE TORRE TAGLE EN LA QUE SE PENSABA Y PROYECTABA LA ORIENTACION GENERAL DE LA POLITICA INTERNACIONAL DEL PERU.

SOLAMENTE AL CABO DE UN AÑO, EN 1970, GARCIA BEDOYA, ES NOMBRADO SECRETARIO GENERAL DE RELACIONES EXTERIORES -LO QUE HOY CONOCEMOS COMO VICEMINISTRO- CARGO EN EL QUE PERMANECE HASTA EL AÑO 1975 EN QUE ES DESIGNADO A SU UNICO PUESTO EN EL EXTERIOR COMO JEFE DE MISION PERMANENTE: EMBAJADOR DEL PERU EN LOS ESTADOS UNIDOS.

EN SUS AÑOS PREVIOS EN LIMA, COMO SECRETARIO GENERAL, LE CUPO UN ROL MUY ACTIVO EN TODAS LA TRATATIVAS CON EL GOBIERNO DE LOS ESTADOS UNIDOS A FIN DE EVITAR EXITOSAMENTE LA APLICACIÓN CONTRA EL PERU DE LAS ENMIENDAS HICKENLOOPER Y PELLY, A RAIZ DE LA NACIONALIZACION DE LOS CAMPOS PETROLEROS Y DE LAS DETENCIONES DE PESQUEROS SIN LICENCIA.

NO MENOS IMPORTANTE ES SU TRABAJO EN EL AMBITO FRONTERIZO, PARTICULARMENTE CUANDO TOCO PREPARAR LA RESPUESTA A CHILE, QUE LUEGO DEL DENOMINADO “ABRAZO DE CHARAÑA”, BUSCO ENTREGAR A BOLIVIA UN CORREDOR SOBERANO POR TERRITORIOS QUE PERTENECIERON AL PERU, Y QUE ESTABAN AMPARADOS POR EL PROTOCOLO COMPLEMENTARIO DEL TRATADO DE LIMA DE 1929.

MUESTRA DE SU LUCIDEZ Y ENFOQUE INTEGRACIONISTA FUE QUE, AÑOS DESPUES, COMO CANCELLER, FUE EL ARTIFICIE DEL OTORGAMIENTO DE PUERTOS FRANCOS PARA BOLIVIA EN ILO Y MATARANI.

DURANTE SUS AÑOS EN WASHINGTON DESARROLLA UNA LABOR DECIDIDA PARA DESARMAR LAS DIFERENCIAS EXISTENTES ENTRE LOS ESTADOS UNIDOS Y EL PERU, DERIVADAS COMO MENCIONE ANTES DE LA NACIONALIZACION DE LA IPC, O DE LOS EFECTOS DE LAS INTERVENCIONES A LOS ATUNEROS ESTADOUNIDENSES QUE

PESCABAN DENTRO DE LAS 200 MILLAS DE DOMINIO MARITIMO DEL PERU.

COMO EMBAJADOR EN WASHINGTON, ESPECIALMENTE EN LAS ADMINISTRACIONES DE GERALD FORD Y JIMMY CARTER, ALCANZO GRAN LLEGADA E INFLUENCIA EN LOS CIRCULOS POLITICOS Y LEGISLATIVOS ESTADOUNIDENSES -LO VERAN GRAFICAMENTE EN UNOS MOMENTOS-.

A INICIOS DE 1979 REGRESA A LIMA PARA ASUMIR EL PUESTO DE MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES. UNO DE LOS DOS UNICOS CIVILES QUE ESTABAN EN EL GABINETE DEL PRESIDENTE MORALES BERMUDEZ -EL OTRO FUE EL MINISTRO DE ECONOMIA JAVIER SILVA RUETE-. EN ESA RESPONSABILIDAD LO ACOMPAÑA COMO SECRETARIO GENERAL DE TORRE TAGLE SU AMIGO ENTRAÑABLE, EL EMBAJADOR JUAN JOSE CALLE.

GARCIA BEDOYA FUE UN INNOVADOR EN EL CONTEXTO REGIONAL. SU IDEA DE DARLE UN ROL POLITICO ACTIVO AL GRUPO ANDINO SE TRADUJO EN LA CREACION DEL CONSEJO ANDINO DE MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES, EL CUAL TENDRIA UN PAPEL DE MUCHA IMPORTANCIA PARA LOGRAR QUE EL PROCESO POLITICO Y MILITAR EN NICARAGUA PARA DERROCAR A LA DICTADURA DE SOMOZA NO SE VIESE FRUSTRADO. EL GRUPO ANDINO, TAMBIEN CON GARCIA BEDOYA COORDINANDOLO, ES RECONOCIDO COMO UN INTERLOCUTOR VALIDO POR LA COMUNIDAD ECONOMICA EUROPEA.

TODAVIA TENGO MUY VIVIDA EN LA MEMORIA CUANDO ÉL ME PIDIO QUE UBICASE EN NUESTRA BIBLIOTECA UN ANTIGUO LIBRO DE MEDIADOS DEL SIGLO XIX, DE JOSE MARIA DE PANDO, "ELEMENTOS DEL DERECHO INTERNACIONAL" (SECCION SEPTIMA APARTADOS 185 A 192), EN EL QUE SE HACIAN IMPORTANTES APROXIMACIONES AL ESTADO DE BELIGERANCIA, FIGURA JURIDICA QUE PROCEDIO A UTILIZAR PARA CARACTERIZAR AL MOVIENTO SANDINISTA DE AQUELLA EPOCA COMO UN COMBATIENTE LEGITIMO, Y POR ENDE UN SUJETO DE DERECHO INTERNACIONAL. TODO ELLO IMPIDIO, POR ACCION DE LOS PAISES ANDINOS, QUE SE GESTASE UNA INTERVENCION EXTRAREGIONAL EN NICARAGUA.

TAMBIEN ES DESTACABLE LA ACCION QUE TUVO EL GRUPO ANDINO PARA CONTRARRESTAR EL CRUENTO GOLPE MILITAR EN BOLIVIA DEL CORONEL ALBERTO NATUSCH BUSCH, EN NOVIEMBRE DE 1979, QUE UNICAMENTE PUDO SOSTENERSE EN EL PODER POR 16 DIAS, PARA SER REEMPLAZADO POR UNA PRESIDENTA ELEGIDA DEMOCRATICAMENTE POR EL PARLAMENTO, LA SRA. LIDIA GUÉILER.

EN SU ROL DE CANCILLER EN UN GABINETE MAYORITARIAMENTE MILITAR REPRESENTO UNA VOZ DE REALISMO Y OBJETIVIDAD DE ENORME UTILIDAD AL ACTUAR COMO UN GRAN FACILITADOR DE LA

TRANSICION A LA DEMOCRACIA, QUE SE PRODUCIRIA AL AÑO SIGUIENTE DE SU GESTION EN TORRE TAGLE. SU INFLUENCIA POLITICA SERIA DETERMINANTE PARA ENTABLAR PUENTES CON LOS PARTIDOS POLITICOS Y PARA ENRUMBAR AL PAIS HACIA LAS ELECCIONES DEMOCRATICAS.

QUIZA UNA DE LAS MANIFESTACIONES MAS PALPABLES DE SU INFLUENCIA COMO CANCILLER FUE EL RECONOCIMIENTO QUE EL GOBIERNO MILITAR HACE AL AGONIZANTE VICTOR RAUL HAYA DE LA TORRE, QUIEN ES CONDECORADO POR GARCIA BEDOYA CON LA ORDEN DEL SOL POCO ANTES DE SU FALLECIMIENTO. POR ORDEN DEL EMBAJADOR GARCIA BEDOYA, ME CUPO EL HONOR, JUNTO CON SU BUEN AMIGO RICARDO LEGUIA, DE REDACTAR EL MEMORANDUM EN EL QUE SE PROPONIA ESA CONDECORACION.

FUE TAMBIEN GARCIA BEDOYA EL REPRESENTANTE DEL GOBIERNO PERUANO A LA EXEQUIAS DE HAYA DE LA TORRE EN TRUJILLO, ADONDE LO ACOMPAÑAMOS CON MIS COLEGAS Y AMIGOS RICARDO LUNA, JOSE ANTONIO GARCIA BELAUNDE, IGOR VELAZQUEZ Y JAIME CACHO SOUZA.

ES EVIDENTE QUE EL GERMEN DE LA POLITICA ESTABA YA EN SUS PERSPECTIVAS PERSONALES, Y ÉL, RESPONDRIENDO A OFRECIMIENTOS DE PARTICIPAR EN LAS ELECCIONES LEGISLATIVAS QUE TENDRIAN LUGAR EN ABRIL DE 1980, RENUNCIA EN NOVIEMBRE DE 1979 A LA CANCILLERIA.

RECUERDO QUE CUANDO PRESENTO SU CARTA DE RENUNCIA, LUEGO DE UN CONSEJO DE MINISTROS QUE SE PROLONGO HASTA ALTAS HORAS DE LA MADRUGADA, LO ACOMPAÑE DURANTE TODO EL TODO EL DIA, Y DE REGRESO, SALIENDO DE PALACIO, ME PREGUNTO QUÉ OPINABA DE LA DECISION QUE ACABABA DE TOMAR, Y YO -CON TODA MI PENA PERSONAL POR VERLE PARTIR- LE CONFESÉ QUE PENSABA QUE HABIA COMETIDO UN ERROR.

POR CONTIGENCIAS POLITICAS Y APETITOS PARTIDARIOS SUS ASPIRACIONES NO PUDIERON CONCRETARSE, Y MENOS DE UN AÑO DESPUES, EN OCTUBRE DE 1980, CARLOS GARCIA BEDOYA FALLECIA.

LA VISION UNIVERSALISTA DE GARCIA BEDOYA EN POLITICA EXTERIOR FUE INNOVADORA, Y GUARDA MUCHA VIGENCIA AUN EN LA ACTUALIDAD.

DE ESO YA NOS HA HABLADO CON MUCHA ERUDICION Y DETALLE, EL EXCANCILLER RICARDO LUNA -Y JEFE DE GABINETE DEL EMBAJADOR GARCIA BEDOYA DURANTE EL TIEMPO QUE FUE MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES-.

DEBEMOS RECORDAR IGUALMENTE EL ROL QUE LE CUPO AL EMBAJADOR JOSE ANTONIO GARCIA BELAUNDE, JEFE DE SU GABINETE

TECNICO, QUIEN LUEGO DE LA DESAPARICION DE GARCIA BEDOYA, ACOMETIÓ LA TAREA DE ORDENAR SUS ESCRITOS EN LOS QUE, COMO ÉL LO SEÑALA, ENCONTRO UN PLAN DE OBRA Y UN MATERIAL QUE NOS PERMITIÓ CONTAR CON UN LIBRO, "POLITICA EXTERIOR PERUANA, TEORIA Y PRACTICA", QUE RESUME EL PENSAMIENTO DE GARCIA BEDOYA.

PARA CONCLUIR QUISIERA PEDIRLES SU ATENCION PARA PRESENTAR UN CORTO VIDEO CON UNA SELECCIÓN DE FOTOGRAFIAS QUE PUDE RECOPILAR HACE 20 AÑOS PARA UNA EXPOSICION QUE SE LLEVO A CABO EN EL CENTRO CULTURAL INCA GARCILASO DE LA VEGA DE LA CANCILLERIA. LA MUSICA DE FONDO ES DEL COMPOSITOR PERUANO DEL SIGLO XIX PEDRO XIMENEZ ABRIL Y TIRADO.

ESPERO LES HAGA REMEMORAR A ESTE PERSONAJE TAN IMPORTANTE EN LA CONSOLIDACION DE NUESTRA POLITICA EXTERIOR MODERNA COMO FUE, MI JEFE, EL EMBAJADOR CARLOS GARCIA BEDOYA.

MUCHAS GRACIAS.